Comment le Canada peut-il aider les femmes à faire entendre leur voix, à participer et à réseauter à tous les niveaux de la consolidation de la paix?

- a) localement
- b) d'ONG à ONG (dans le Sud)
- c) d'ONG à ONG canadiennes
- d) en désignant des femmes comme déléguées au sein des missions canadiennes de maintien de la paix et de consolidation de la paix
- e) par le biais d'organismes de l'ONU et d'organisations internationales

La politisation des femmes

Les femmes sont souvent politisées par la guerre. Cette politisation peut prendre différentes formes. Certaines femmes peuvent militer pour mettre fin à la violence au niveau communautaire. À Sri Lanka, en Argentine et au Salvador, des femmes ont protesté contre la « disparition » de leurs maris et de leurs fils, à Belgrade, les femmes ont joué un rôle de premier plan dans les manifestations en faveur d'une cessation des hostilités et, au Moyen-Orient, des Israéliennes et des Palestiniennes ont travaillé ensemble en faveur d'un règlement pacifique du conflit israélo-palestinien (Vickers, 1993:124-125, 136). D'autre part, les femmes peuvent s'impliquer dans une combinaison d'activités politiques représentative et communautaire par suite de leurs exp ériences en temps de guerre. Selon une politicienne rwandaise : Les femmes dans mon pays ne croient plus que les activités politiques ne les touchent pas et ce, parce qu'elles ont le plus souffert. Elles ont appris que ceux qui déclenchent les conflits utilisent souvent les femmes lorsqu'il s'agit de combattre. C'est pourquoi, en tant que politiciennes, nous nous assurons d'être présentes lors de la prise de décisions politiques pour représenter les besoins des femmes. Nous participons aux activités communautaires et nous comprenons dans quelles conditions vivent les femmes. Les femmes constituent maintenant la majorité au Rwanda et n'ont d'autre choix que de s'impliquer activement en politique [Traduction] (Zimbabwe Women's Resource Centre, 1995:14-15).

En 1995, au Rwanda, il y avait quatre femmes au sein du conseil de 22 ministres et, sur 77 parlementaires, 15 étaient des femmes (Zimbabwe Women's Resource Centre, 1995:14-15).

Les militantes au Guatemala ont été très actives dans le processus de paix de leur pays. Les femmes s'y sont organisées dès les débuts du processus de l'accord de paix. Grâce à leur lobbying efficace, elles ont pu créer un « secteur des femmes » afin de fournir de la rétroaction au gouvernement. En l'espace de deux semaines, ce qui était à l'origine un assemblage très divisé de 45 groupes de femmes de toutes les classes et de tous les milieux s'est transformé en un secteur fonctionnel prêt à faire entendre sa voix. Au cours des dernières années, le secteur des femmes a fait du lobbying pour que les déplacées aient le droit d'accéder à la propriété foncière, pour que les femmes aient accès au crédit et à la formation et pour que la violence contre les femmes soit reconnue. À l'heure actuelle, le secteur, maintenant fort de 94 groupes, s'organise pour influer sur la mise en oeuvre des accords de paix (Interview : Sandra Moran). Comment